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COMMISSIONI RIUNITE

VIII (Ambiente, territorio e lavori pubblici) della Camera dei deputati
e 8a (Lavori pubblici, comunicazioni) del Senato della Repubblica

S O M M A R I O

INDAGINE CONOSCITIVA:

Indagine conoscitiva sullo stato di attuazione e sulle ipotesi di modifica della nuova disciplina
sui contratti pubblici.

Audizione del ministro delle infrastrutture e dei trasporti, Graziano Delrio (Svolgimento, ai
sensi dell’articolo 144, comma 1, del Regolamento, e conclusione) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 3

Sull’ordine dei lavori . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 4

INDAGINE CONOSCITIVA

Mercoledì 15 febbraio 2017. — Presi-
denza del presidente della VIII Commis-
sione della Camera dei deputati, Ermete
REALACCI.

La seduta comincia alle 13.05.

Indagine conoscitiva sullo stato di attuazione e sulle

ipotesi di modifica della nuova disciplina sui con-

tratti pubblici.

Audizione del ministro delle infrastrutture e dei

trasporti, Graziano Delrio.

(Svolgimento, ai sensi dell’articolo 144,
comma 1, del Regolamento, e conclusione).

Ermete REALACCI, presidente della
VIII Commissione della Camera dei depu-
tati, avverte che la pubblicità dei lavori
della seduta odierna sarà assicurata anche
attraverso la trasmissione televisiva sul
canale satellitare della Camera, nonché la
trasmissione diretta sulla web tv.

Introduce, quindi, l’audizione.

Graziano DELRIO, Ministro delle infra-
strutture e dei trasporti, svolge una rela-
zione sui temi oggetto dell’audizione.

Intervengono, per porre quesiti e for-
mulare osservazioni, il senatore Jonny
CROSIO (LN-aut), il deputato Tino IAN-
NUZZI (PD), i senatori Marco FILIPPI
(PD), Salvatore MARGIOTTA (PD), Stefano
ESPOSITO (PD) e Andrea CIOFFI (M5S), i
deputati Claudia MANNINO (M5S) e Fe-
derico MASSA (PD), il senatore Marco
SCIBONA (M5S), i deputati Raffaella MA-
RIANI (PD), Roger DE MENECH (PD) e
Angelo CERA (Misto-UDC), infine il Pre-
sidente della 8a Commissione Lavori pub-
blici, comunicazioni del Senato della Re-
pubblica, Altero MATTEOLI.

Graziano DELRIO, Ministro delle infra-
strutture e dei trasporti, fornisce ulteriori
precisazioni.

Ermete REALACCI, presidente della
VIII Commissione della Camera dei depu-
tati, ringrazia il Ministro e dichiara con-
cluso lo svolgimento dell’audizione.
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Sull’ordine dei lavori.

Claudia MANNINO (M5S), chiede al
Presidente di valutare l’opportunità di au-
dire nuovamente, nell’ambito dell’indagine
conoscitiva in corso, anche il presidente
dell’Autorità Nazionale Anticorruzione,
Raffaele Cantone.

Ermete REALACCI, presidente della
VIII Commissione della Camera dei depu-

tati, rinvia tale valutazione al prossimo
Ufficio di Presidenza delle Commissioni
riunite.

La seduta termina alle 14.30.

N.B.: Il resoconto stenografico della se-
duta è pubblicato in un fascicolo a parte.
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II COMMISSIONE PERMANENTE

(Giustizia)

S O M M A R I O

INDAGINE CONOSCITIVA:

Indagine conoscitiva in merito all’esame delle proposte di legge C. 4130 Ermini, C. 40 Cirielli
e C. 257 Fucci, recanti Modifiche al codice penale e al codice di procedura penale,
concernenti i delitti di truffa e di circonvenzione di persona incapace commessi in danno
di persone ultrasessantacinquenni.

Audizione di Daniele Piva, professore di diritto penale commerciale presso l’Università degli
studi « La Sapienza » di Roma e di rappresentanti dell’Unione delle Camere penali italiane
(Svolgimento e conclusione) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 5

AVVERTENZA . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 6

INDAGINE CONOSCITIVA

Mercoledì 15 febbraio 2017. — Presi-
denza del presidente Donatella FERRANTI.

La seduta comincia alle 13.15.

Indagine conoscitiva in merito all’esame delle pro-

poste di legge C. 4130 Ermini, C. 40 Cirielli e C. 257

Fucci, recanti Modifiche al codice penale e al codice

di procedura penale, concernenti i delitti di truffa e

di circonvenzione di persona incapace commessi in

danno di persone ultrasessantacinquenni.

Audizione di Daniele Piva, professore di diritto

penale commerciale presso l’Università degli studi

« La Sapienza » di Roma e di rappresentanti dell’U-

nione delle Camere penali italiane.

(Svolgimento e conclusione).

Donatella FERRANTI, presidente, av-
verte che la pubblicità dei lavori sarà

assicurata anche attraverso la trasmissione
diretta sulla web-tv della Camera dei de-
putati. Ne dispone, pertanto, l’attivazione.
Introduce, quindi, l’audizione.

Svolgono una relazione sui temi oggetto
dell’audizione Daniele PIVA, professore di
diritto penale commerciale presso l’Univer-
sità degli studi « La Sapienza » di Roma,
Giovanni FLORA, Vicepresidente dell’U-
nione delle Camere penali italiane, Paolo
GIUSTOZZI e Federico VIANELLI, com-
ponenti della Giunta dell’Unione delle Ca-
mere penali italiane.

Intervengono per porre quesiti e for-
mulare osservazioni Donatella FERRANTI,
presidente e Vittorio FERRARESI (M5S).

Rispondono ai quesiti posti Giovanni
FLORA, Vicepresidente dell’Unione delle
Camere penali italiane e Daniele PIVA,
professore di diritto penale commerciale
presso l’Università degli studi « La Sa-
pienza » di Roma.
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Donatella FERRANTI, presidente, rin-
grazia gli auditi e dichiara conclusa l’au-
dizione.

La seduta termina alle 14.15.

N.B.: Il resoconto stenografico della se-
duta è pubblicato in un fascicolo a parte.

AVVERTENZA

Il seguente punto all’ordine del giorno
non è stato trattato:

INDAGINE CONOSCITIVA

Sullo stato di attuazione delle disposizioni
legislative in materia di adozioni ed affido.
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III COMMISSIONE PERMANENTE

(Affari esteri e comunitari)

S O M M A R I O

INDAGINE CONOSCITIVA:

Indagine conoscitiva sulla Strategia italiana per l’Artico.

Audizione dell’Ambasciatore d’Italia a Oslo, Giorgio Novello (Svolgimento e conclusione) . . 7

INDAGINE CONOSCITIVA

Mercoledì 15 febbraio 2017. — Presi-
denza del presidente Fabrizio CICCHITTO.

La seduta comincia alle 13.20.

Indagine conoscitiva sulla Strategia

italiana per l’Artico.

Audizione dell’Ambasciatore

d’Italia a Oslo, Giorgio Novello.

(Svolgimento e conclusione).

Fabrizio CICCHITTO, presidente, av-
verte che la pubblicità dei lavori della
seduta odierna sarà assicurata anche at-
traverso la trasmissione diretta sulla
web-tv della Camera dei deputati. Intro-
duce quindi l’audizione.

Giorgio NOVELLO, Ambasciatore d’Ita-
lia a Oslo, svolge una relazione sui temi
oggetto dell’indagine.

Intervengono quindi i deputati Paolo
ALLI (AP-NCD-CpI), Andrea MANCIULLI
(PD), Michele NICOLETTI (PD), Andrea
CAUSIN (AP-NCD-CpI) e Fabrizio CIC-
CHITTO, presidente.

Giorgio NOVELLO, Ambasciatore d’Ita-
lia a Oslo, replica agli interventi e svolge
ulteriori considerazioni.

Fabrizio CICCHITTO, presidente, di-
chiara conclusa l’audizione.

La seduta termina alle 14.40.

N.B.: Il resoconto stenografico della se-
duta è pubblicato in un fascicolo a parte.
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V COMMISSIONE PERMANENTE

(Bilancio, tesoro e programmazione)

S O M M A R I O

SEDE CONSULTIVA:

Modifiche al testo unico di cui al decreto del Presidente della Repubblica 30 marzo 1957,
n. 361, concernente l’elezione della Camera dei deputati, e al testo unico di cui al decreto
del Presidente della Repubblica 16 maggio 1960, n. 570, concernente l’elezione degli organi
delle amministrazioni comunali, nonché altre norme in materia elettorale. C. 3113-A
(Parere all’Assemblea) (Seguito dell’esame e conclusione – Parere favorevole con condizioni,
volte a garantire il rispetto dell’articolo 81 della Costituzione – Parere su emendamenti) . 8

SEDE CONSULTIVA

Mercoledì 15 febbraio 2017. — Presi-
denza del vicepresidente Rocco PALESE. –
Interviene il sottosegretario di Stato per
l’economia e le finanze Pier Paola Baretta.

La seduta comincia alle 18.40.

Modifiche al testo unico di cui al decreto del

Presidente della Repubblica 30 marzo 1957, n. 361,

concernente l’elezione della Camera dei deputati, e

al testo unico di cui al decreto del Presidente della

Repubblica 16 maggio 1960, n. 570, concernente

l’elezione degli organi delle amministrazioni comu-

nali, nonché altre norme in materia elettorale.

C. 3113-A.

(Parere all’Assemblea).

(Seguito dell’esame e conclusione – Parere
favorevole con condizioni, volte a garantire
il rispetto dell’articolo 81 della Costituzione
– Parere su emendamenti).

La Commissione prosegue l’esame del
provvedimento in oggetto, rinviato nella
seduta del 14 febbraio 2017.

Il sottosegretario Pier Paolo BARETTA,
in risposta alle richieste di chiarimento
avanzate dal relatore nel corso della se-
duta di ieri, fa presente che l’articolo 1,
comma 1, lettera d), numero 1), e l’articolo
2, comma 1, lettera c), numero 1), preve-
dendo la graduale sostituzione delle cabine
elettorali nel caso si debba provvedere al
relativo ricambio, non determinano nuovi
o maggiori oneri per la finanza pubblica.
Osserva, altresì, che al fine di escludere il
rinnovamento totale delle cabine in uso
appare tuttavia necessario prevedere che il
decreto del Ministro di cui alle predette
disposizioni, che definisce le caratteristi-
che delle cabine elettorali, debba riguar-
dare solamente quelle oggetto di sostitu-
zione.

Con riferimento all’articolo 3, comma
1, lettera b), capoverso ART. 6, comma 6,
ritiene necessario prevedere un’apposita
autorizzazione di spesa concernente alla
formazione on line per i componenti dei
seggi elettorali, pari a 60 mila euro per
l’anno 2017, giacché il progetto di e-
learning per i componenti del seggio può
essere sviluppato dalla Direzione centrale
dei servizi elettorali del Ministero dell’in-
terno con un limitato apporto di esperti
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esterni in comunicazione. Evidenzia come,
a tal fine, risulti conseguentemente neces-
sario integrare le disposizioni finanziarie
di cui all’articolo 7, in modo da imputare
il relativo onere all’accantonamento del
fondo speciale di parte corrente del Mi-
nistero dell’economia e delle finanze re-
lativo al triennio 2017-2019. Rileva inoltre
che al predetto articolo 3, comma 1,
lettera b), capoverso ART. 6, comma 6,
appare altresì necessario sopprimere la
previsione del costante aggiornamento dei
componenti dei seggi elettorali, al fine di
limitare l’onere della disposizione all’anno
2017.

Chiarisce altresì che all’articolo 4 la
previsione dell’aumento del numero mi-
nimo di iscritti per sezione elettorale non
determina nuovi o maggiori oneri per la
finanza pubblica, bensì appare suscettibile
di produrre risparmi di spesa allo stato
peraltro non quantificabili.

Assicura, infine, che le attività degli
uffici elettorali comunali relative all’am-
missione al voto referendario « fuori resi-
denza » di cui all’articolo 6 appaiono ri-
entrare tra quelle ordinariamente svolte in
occasione del procedimento referendario,
senza necessità di ulteriori risorse rispetto
a quelle disponibili.

Fabio MELILLI (PD), relatore, formula
quindi la seguente proposta di parere:

« La V Commissione,

esaminata la proposta di legge re-
cante Modifiche al testo unico di cui al
decreto del Presidente della Repubblica 30
marzo 1957, n. 361, concernente l’elezione
della Camera dei deputati, e al testo unico
di cui al decreto del Presidente della
Repubblica 16 maggio 1960, n. 570, con-
cernente l’elezione degli organi delle am-
ministrazioni comunali, nonché altre
norme in materia elettorale (C. 3113-A), e
gli emendamenti ad esso riferiti contenuti
nel fascicolo n. 2;

preso atto dei chiarimenti forniti dal
Governo, da cui si evince che:

l’articolo 1, comma 1, lettera d),
numero 1) e l’articolo 2, comma 1, lettera

c), numero 1), prevedendo la graduale
sostituzione delle cabine elettorali nel caso
si debba provvedere al relativo ricambio,
non determinano nuovi o maggiori oneri
per la finanza pubblica;

al fine di escludere il rinnovamento
totale delle cabine in uso appare tuttavia
necessario prevedere che il decreto del
Ministro di cui alle predette disposizioni,
che definisce le caratteristiche delle cabine
elettorali, debba riguardare solamente
quelle oggetto di sostituzione;

con riferimento all’articolo 3,
comma 1, lettera b), capoverso Art. 6,
comma 6, appare necessario prevedere
un’apposita autorizzazione di spesa con-
cernente la formazione on line per i com-
ponenti dei seggi elettorali, pari a 60 mila
euro per l’anno 2017, giacché il progetto di
e-learning per i componenti del seggio può
essere sviluppato dalla Direzione centrale
dei servizi elettorali del Ministero dell’in-
terno con un limitato apporto di esperti
esterni in comunicazione;

a tal fine appare conseguentemente
necessario integrare le disposizioni finan-
ziarie di cui all’articolo 7, in modo da
imputare il relativo onere all’accantona-
mento del fondo speciale di parte corrente
del Ministero dell’economia e delle finanze
relativo al triennio 2017-2019;

al predetto articolo 3, comma 1,
lettera b), capoverso Art. 6, comma 6,
appare altresì necessario sopprimere la
previsione del costante aggiornamento dei
componenti dei seggi elettorali, al fine di
limitare l’onere della disposizione all’anno
2017;

all’articolo 4 la previsione dell’au-
mento del numero minimo di iscritti per
sezione elettorale non determina nuovi o
maggiori oneri per la finanza pubblica, ma
appare invece suscettibile di produrre ri-
sparmi di spesa allo stato, peraltro, non
quantificabili;

le attività degli uffici elettorali co-
munali relative all’ammissione al voto re-
ferendario « fuori residenza » di cui all’ar-
ticolo 6 appaiono rientrare tra quelle or-
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dinariamente svolte in occasione del pro-
cedimento referendario, senza necessità di
ulteriori risorse rispetto a quelle disponi-
bili;

esprime sul testo del provvedimento
in oggetto:

PARERE FAVOREVOLE

con le seguenti condizioni, volte a ga-
rantire il rispetto dell’articolo 81 della
Costituzione:

All’articolo 1, comma 1, lettera d), nu-
mero 1), dopo le parole: l’altezza delle
cabine aggiungere le seguenti: oggetto di
sostituzione ai sensi del periodo prece-
dente.

Conseguentemente, all’articolo 2, comma
1, lettera c), numero 1), dopo le parole:
l’altezza delle cabine aggiungere le se-
guenti: oggetto di sostituzione ai sensi del
periodo precedente.

All’articolo 3, comma 1, lettera b), ca-
poverso Art. 6, comma 6, sopprimere le
parole: e un costante aggiornamento,.

Conseguentemente al medesimo capo-
verso Art. 6, al comma 7 dopo le parole: del
presente articolo aggiungere le seguenti: ,
cui si provvede, salvo che per la forma-
zione on line di cui al comma 6,.

Conseguentemente, all’articolo 7, comma
1, apportare le seguenti modificazioni:

dopo il primo periodo aggiungere il
seguente: Ai fini dell’attuazione dell’arti-
colo 3, comma 1, lettera b), capoverso Art.
6, comma 6, è autorizzata la spesa di euro
60.000 per l’anno 2017;

al secondo periodo sostituire le parole:
Al relativo onere con le seguenti: Ai rela-
tivi oneri, pari complessivamente a euro
798.744 per l’anno 2017 e a euro 738.744
annui a decorrere dall’anno 2018, ».

Il sottosegretario Pier Paolo BARETTA
concorda con la proposta di parere for-
mulata dal relatore.

La Commissione approva la proposta di
parere del relatore.

Fabio MELILLI (PD), relatore, comu-
nica che l’Assemblea ha trasmesso, in data
odierna, il fascicolo n. 2 degli emenda-
menti.

Al riguardo, con riferimento alle pro-
poste emendative la cui quantificazione o
copertura appare carente o inidonea, se-
gnala l’articolo aggiuntivo Dieni 5.050, che
prevede l’istituzione, presso ciascun tribu-
nale, di sezioni elettorali per consentire
l’espressione del voto ai soggetti che si
trovino fuori del comune di residenza, per
motivi di studio o lavoro, provvedendo alla
copertura del relativo onere, pari a 710
mila euro, mediante corrispondente ridu-
zione del fondo speciale di parte corrente
di competenza del Ministero dell’interno
per il triennio 2017-2019, che tuttavia non
reca alcuna disponibilità. Evidenzia, al-
tresì, che la proposta emendativa in esame
non esplicita il profilo temporale del pre-
detto onere.

Con riferimento invece alle proposte
emendative per le quali ritiene opportuno
acquisire l’avviso del Governo, segnala le
seguenti:

Mazziotti Di Celso 6.51, che estende
le procedure in materia di espressione del
voto fuori del comune di residenza, di cui
all’articolo 6 del presente provvedimento,
allo svolgimento delle elezioni europee, a
condizione che il soggetto interessato di-
chiari di esercitare il diritto di voto in una
delle regioni comunque rientranti nella
circoscrizione di propria appartenenza. Al
riguardo, ritiene opportuno che il Governo
assicuri che le attività amministrative ne-
cessarie all’attuazione della proposta
emendativa in esame possano essere co-
munque svolte dai comuni interessati
senza nuovi o maggiori oneri per la fi-
nanza pubblica;

gli identici articoli aggiuntivi Fabbri
6.050 e Dieni 6.051, che sono volti a
consentire anche a tutti coloro che sono
impegnati in operazioni di soccorso e di
sostegno alle vittime di terremoti o di altre
calamità naturali l’esercizio del diritto di
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voto presso i seggi allestiti in loco, analo-
gamente a quanto già previsto per il per-
sonale del comparto delle forze armate, di
sicurezza e di soccorso in servizio fuori
dal comune di residenza. Al riguardo,
considera opportuno acquisire l’avviso del
Governo in merito agli eventuali oneri
aggiuntivi derivanti dall’attuazione delle
proposte emendative in commento.

Segnala, infine, che le restanti proposte
emendative trasmesse non sembrano pre-
sentare profili problematici dal punto di
vista finanziario.

Il sottosegretario Pier Paolo BARETTA
esprime parere contrario sul complesso
delle proposte emendative puntualmente
richiamate dal relatore, in quanto suscet-
tibili di determinare nuovi o maggiori
oneri a carico della finanza pubblica privi
di idonea quantificazione e copertura.
Esprime, infine, nulla osta sulle restanti

proposte emendative contenute nel fasci-
colo n. 2 trasmesso dall’Assemblea.

Fabio MELILLI (PD), relatore, preso
atto dei chiarimenti forniti dal rappresen-
tante del Governo, propone pertanto di
esprimere parere contrario sull’emenda-
mento 6.51 e sugli articoli aggiuntivi 5.050,
6.050 e 6.051, in quanto suscettibili di
determinare nuovi o maggiori oneri per la
finanza pubblica privi di idonea quantifi-
cazione e copertura, nonché di esprimere
nulla osta sulle restanti proposte emenda-
tive.

Il sottosegretario Pier Paolo BARETTA
concorda con la proposta di parere for-
mulata dal relatore.

La Commissione approva la proposta di
parere del relatore.

La seduta termina alle 18.50.
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UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO

DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI

Mercoledì 15 febbraio 2017.

L’ufficio di presidenza si è svolto dalle
12.50 alle 12.55.

INTERROGAZIONI A RISPOSTA IMMEDIATA

Mercoledì 15 febbraio 2017. — Presi-
denza del presidente Ermete REALACCI. —
Interviene la sottosegretaria di Stato per
l’ambiente, e per la tutela del territorio e del
mare, Silvia Velo.

La seduta comincia alle 18.30.

5-10574 Borghi: Sulla compatibilità della discarica di

cemento-amianto in località Ferrera Erbognone con

le prescrizioni in materia di smaltimento dei rifiuti.

Ermete REALACCI, presidente, ricorda
che, ai sensi dell’articolo 135-ter, comma
5, del regolamento, la pubblicità delle
sedute per lo svolgimento delle interroga-
zioni a risposta immediata è assicurata
anche tramite la trasmissione attraverso
l’impianto televisivo a circuito chiuso. Di-
spone, pertanto, l’attivazione del circuito.

Chiara SCUVERA (PD), illustra l’inter-
rogazione in titolo, di cui è cofirmataria.

La sottosegretaria Silvia VELO risponde
all’interrogazione in titolo nei termini ri-
portati in allegato (vedi allegato 1).
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Chiara SCUVERA (PD) replicando, fa
notare come occorra seguire un ragiona-
mento che vada al di là della mera tecnica.
Auspica un intervento di sensibilizzazione
del Governo, considerata la forte contra-
rietà da parte della popolazione locale alla
realizzazione dell’impianto. Si augura in-
fine che possa intervenire un ripensa-
mento circa la localizzazione dell’impianto
medesimo.

5-10575 Matarrese: Sullo stato di contaminazione

del terreno sottostante la discarica Burgesi, sita nel

comune di Ugento.

Ermete REALACCI (PD), presidente, av-
verte che, a seguito di accordi intercorsi
fra l’interrogante e il Governo, lo svolgi-
mento dell’interrogazione n. 5-10575, pre-
sentata dal deputato Matarrese, è rinviata
ad altra seduta.

5-10576 Zaratti: Sulle criticità sollevate dall’Autorità

di bacino in merito al progetto per la realizzazione

del nuovo stadio della Roma.

Filiberto ZARATTI (SI-SEL) illustra
l’interrogazione in titolo.

La sottosegretaria Silvia VELO risponde
all’interrogazione in titolo nei termini ri-
portati in allegato (vedi allegato 2).

Filiberto ZARATTI (SI-SEL) constata
che l’Autorità di bacino si è riservata di
esprimere il parere sulle criticità già evi-
denziate in ordine alla realizzazione dello
« stadio della Roma ». Si riserva quindi
ogni valutazione dopo l’acquisizione del
parere della stessa Autorità.

5-10577 Pastorelli: Richiesta di chiarimenti in merito

alle eventuali criticità nella cessione dell’Ilva.

Vincenza LABRIOLA (Misto) (Misto-
PSI-PLI) illustra l’interrogazione in titolo,
di cui è cofirmataria.

La sottosegretaria Silvia VELO risponde
all’interrogazione in titolo nei termini ri-
portati in allegato (vedi allegato 3).

Vincenza LABRIOLA (Misto) (Misto-
PSI-PLI) si dichiara insoddisfatta della
risposta fornita dal rappresentante del
Governo, che ha dichiarato di non poter
divulgare né i contenuti dei piani ambien-
tali presentati dagli offerenti, né le misure
indicate nel parere del Ministro relativa-
mente alle offerte vincolanti ancora da
presentare. Ritiene inaccettabile che non
si possano fornire informazioni circa la
vendita dell’Ilva, che ha un notevole peso
sul territorio e sull’economia. Reputa che
si stia realizzando di fatto una vendita « a
porte chiuse ». Auspica al più presto un
chiarimento da parte del Governo su tale
vicenda.

5-10578 Zolezzi: Sull’immissione nell’ambiente di

materiali potenzialmente pericolosi sotto forma di

misti cementati e conglomerati cementizi di scarsa

qualità.

Ermete REALACCI (PD), presidente, av-
verte che, a seguito di accordi intercorsi
fra l’interrogante e il Governo, lo svolgi-
mento dell’interrogazione n. 5-10578, pre-
sentata dal deputato Zolezzi, è rinviata ad
altra seduta.

Dichiara concluso lo svolgimento delle
interrogazioni all’ordine del giorno.

La seduta termina alle 18.50.

INTERROGAZIONI

Mercoledì 15 febbraio 2017. — Presi-
denza del presidente Ermete REALACCI. –
Interviene la sottosegretaria di Stato per
l’ambiente, e per la tutela del territorio e del
mare, Silvia Velo.

La seduta comincia alle 18.50.
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5-10488 Realacci: Sulle raccolte benefiche
dei rifiuti riciclabili.

La sottosegretaria Silvia VELO risponde
all’interrogazione in titolo nei termini ri-
portati in allegato (vedi allegato 4).

Ermete REALACCI (PD), nell’eviden-
ziare che il problema sollevato con l’atto
di sindacato ispettivo in questione è già
esistente, fa notare come sia errato appli-
care alle associazione di volontariato, che
fanno spesso un lavoro prezioso ai fini
dell’attuazione di importanti politiche
come quella di promozione dell’economia
circolare, gli schemi tipici di operatori
economici di dimensioni maggiori. Con-

stata con favore che il Governo si sia
impegnato a tener conto della specificità
del lavoro svolto da tali associazioni e a
trovare una semplificazione per lo svolgi-
mento della loro attività. Ritiene quindi
apprezzabile l’impegno dello stesso Go-
verno a trovare comunque una soluzione
al problema sollevato, anche prescindendo
dall’intervento emendativo al disegno di
legge sulla concorrenza, in corso di esame
presso il Senato.

Ermete REALACCI, presidente, dichiara
concluso lo svolgimento delle interroga-
zioni all’ordine del giorno.

La seduta termina alle 18.55.
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ALLEGATO 1

5-10574 Borghi: Sulla compatibilità della discarica di cemento-
amianto in località Ferrera Erbognone con le prescrizioni in materia

di smaltimento dei rifiuti.

TESTO DELLA RISPOSTA

Con riferimento alle questioni poste
dall’onorevole interrogante, fermo re-
stando che le funzioni e i poteri in ordine
al procedimento di autorizzazione dell’im-
pianto in questione rientrano tra le com-
petenze della regione (articolo 208 decreto
legislativo n. 152 del 2006), sulla base
delle informazioni acquisite, si rappre-
senta quanto segue.

In via preliminare, si rende noto che le
attività di smaltimento dei rifiuti in disca-
rica sono disciplinate dal decreto legislativo
13 gennaio 2003, n. 36 che costituisce at-
tuazione della direttiva europea 1999/31/
CE, con la quale vengono fornite le norme
tecniche che regolano la gestione e la rea-
lizzazione degli impianti di discarica. Per
quanto concerne la garanzia che i rifiuti
contenenti amianto siano classificati e
smaltiti in conformità alle disposizioni co-
munitarie, si sottolinea che tali attività sono
regolate da tassativi requisiti di ammissibi-
lità il cui rispetto deve essere garantito dalle
attività di controllo, prevenzione e contra-
sto degli illeciti ambientali poste a carico
delle province (articoli 197 e 262 del de-
creto legislativo n. 152 del 2006).

Per quanto riguarda la realizzazione
della discarica in questione, si rende noto
che la regione Lombardia ha chiesto spe-
cifico parere consultivo circa la compati-
bilità territoriale/urbanistica del progetto
con l’impianto « ENI EST » di Sannazzaro
de’ Burgondi al Ministero dell’interno (Di-
partimento dei Vigili del Fuoco, Direzione
regionale Lombardia).

Il Ministero dell’interno ha espresso il
relativo parere secondo il quale « ...l’area
in progetto è interessata dagli effetti re-

lativi a lesioni reversibili... Tali effetti....
sono compatibili, per il decreto ministe-
riale 9 maggio del 2001, con le categorie
territoriali di tipo ABCDEF. Pertanto, si
ritiene soddisfatto il criterio di compati-
bilità territoriale... ».

Nell’ambito del successivo procedimento
per il rilascio di Autorizzazione Integrata
Ambientale (AIA) si sottolinea, inoltre, che
sono stati introdotti elementi di precau-
zione: l’area di accettazione dei rifiuti è
stata posta nella porzione più distante dalle
attività a Rischio di Incidente Rilevante ed è
stato previsto che i primi settori di coltiva-
zione ad essere chiusi siano quelli più vicini
a dette attività; la Ditta ha aggiornato il
Piano di Emergenza ed Evacuazione rece-
pendo le indicazioni contenute nel « Piano
di Emergenza Esterno (PEE) » della Raffi-
neria ENI.

Anche nella procedura VIA è stata
debitamente tenuta in considerazione la
presenza dell’impianto « ENI EST » preci-
sandosi che le opere previste dal progetto
di discarica ACTA non interferiranno con
quanto prescritto ad ENI.

Si comunica, infine, che la regione
Lombardia è in fase di interlocuzione con
il Comitato Tecnico Regionale per verifi-
care fattualità delle valutazioni inerenti la
compatibilità territoriale tra l’impianto
ENI EST e la discarica ACTA, anche a
seguito dell’incidente del 1o dicembre
2016, e provvederà a svolgere ulteriori
ricognizioni sulle prescrizioni degli atti
ministeriali concernenti eventuali modifi-
che all’autorizzazione dell’impianto ENI
EST influenti sulla discarica di cemento
amianto della ditta ACTA.

Mercoledì 15 febbraio 2017 — 15 — Commissione VIII



ALLEGATO 2

5-10576 Zaratti: Sulle criticità sollevate dall’Autorità di bacino in
merito al progetto per la realizzazione del nuovo stadio della Roma.

TESTO DELLA RISPOSTA

Con riferimento alle problematiche evi-
denziate nell’interrogazione in oggetto,
sulla base degli elementi acquisiti dalla
regione Lazio e dalla competente Autorità
di Bacino del Fiume Tevere, si rappresenta
quanto segue.

Si fa presente, in via preliminare, che
la Conferenza dei Servizi sul progetto
definitivo dello Stadio della Roma in lo-
calità Tor di Valle, indetta dalla stessa
regione, si svolge a valle di una fase di
analisi e valutazioni di uno studio di
fattibilità, a valere quale progetto prelimi-
nare, sul quale sono chiamati ad espri-
mersi gli Enti territoriali interessati.

Ciascun ente partecipante alla Confe-
renza, infatti, pur nell’ambito del Parere
Unico espresso dal Rappresentante del
proprio livello di governo, dovrà giudicare
fino a che punto il progetto risponda alle
prescrizioni a suo tempo espresse o se
altre ne debbano essere formulate per la
redazione della successiva fase di proget-
tazione esecutiva. Solo dopo che la Con-
ferenza sarà conclusa, le valutazioni che
ciascun livello di governo territoriale ri-
terrà di esprimere saranno esaminate al
fine di valutare l’esaustività o meno della
progettazione presentata dal Proponente.

Con riferimento alle indicazioni
espresse dall’Autorità di Bacino nella fase
preliminare e le valutazioni della stessa sul
progetto definitivo – in quanto ammini-
strazione afferente al livello statale di
governo – queste dovranno confluire nel

Parere che sarà espresso in Conferenza
dal Rappresentante Unico dello Stato e
sono oggetto di valutazione ed approfon-
dimento da parte della stessa Conferenza
chiamata ad esprimersi sul progetto defi-
nitivo.

Al riguardo, si fa presente che l’Auto-
rità di Bacino ha inviato il parere di
competenza sul progetto definitivo per il
Nuovo Stadio della Roma esclusivamente
al rappresentante Unico per le ammini-
strazioni dello Stato il quale esprimerà la
posizione definitiva e unitaria degli enti di
riferimento.

Pertanto, in attesa che la Presidenza
del Consiglio dei ministri esponga, per il
tramite del predetto Rappresentate Unico,
il parere unico di competenza nell’ambito
della Conferenza dei Servizi prevista per il
prossimo 3 marzo, non è al momento
possibile – a procedimento in corso –
indicare le risultanze di tale processo.

L’Autorità di bacino assicura comun-
que che il parere di propria competenza
sviluppa anche le criticità e le questioni
che formano oggetto specifico dell’interro-
gazione parlamentare.

Ad ogni modo, secondo quanto riferito
dalla regione, si fa presente che una prima
valutazione delle indicazioni espresse dal-
l’Autorità di Bacino è stata fatta dalla
regione medesima nell’ambito della pro-
cedura di VAS, il cui parere motivato è
stato già pubblicato (DE N. G01351 del 9
febbraio 2017).
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ALLEGATO 3

5-10577 Pastorelli: Richiesta di chiarimenti in merito
alle eventuali criticità nella cessione dell’Ilva.

TESTO DELLA RISPOSTA

In relazione a quanto richiesto con
l’interrogazione in questione, sulla base
degli elementi acquisiti, si segnala che il
decreto cui si fa riferimento è atto endo-
procedimentale nell’ambito di una delicata
procedura concorsuale, tuttora in corso,
relativa all’assegnazione a soggetti privati
degli asset di ILVA S.p.a. in amministra-
zione straordinaria.

Pertanto, per ovvi motivi di riservatezza
e al fine di non compromettere l’intera
procedura di gara, non è possibile allo
stato divulgare né i contenuti dei piani
ambientali presentati dagli offerenti, né le
misure indicate nel parere del Ministro
relativamente alle offerte vincolanti an-
cora da presentare.

Ad ogni modo, sarà cura del Ministero,
una volta conclusa la procedura di gara ed
individuato l’aggiudicatario, dare pubbli-
cità sia al parere sia alla domanda di AIA
come previsto dalla normativa speciale che
disciplina la materia.
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ALLEGATO 4

5-10488 Realacci: Sulle raccolte benefiche dei rifiuti riciclabili.

TESTO DELLA RISPOSTA

Con riferimento alle questioni, sulla
base degli elementi acquisiti dalla compe-
tente Direzione generale, si rappresenta
quanto segue.

Com’è noto, il comma 1-bis dell’articolo
188, decreto legislativo n. 152 del 2006,
introdotto dal cosiddetto « Collegato am-
bientale », ha stabilito che « Il produttore
iniziale o altro detentore dei rifiuti di
rame o di metalli ferrosi e non ferrosi che
non provvede direttamente al loro tratta-
mento deve consegnarli unicamente ad
imprese autorizzate [...] ovvero a un ente
o impresa che effettua le operazioni di
trattamento dei rifiuti o ad un soggetto
pubblico o privato addetto alla raccolta
dei rifiuti, in conformità all’articolo 212,
comma 5, ovvero al recupero o smalti-
mento dei rifiuti, autorizzati ai sensi delle
disposizioni della parte quarta del pre-
sente decreto ». E previsto, altresì, che
« Alla raccolta e al trasporto dei rifiuti di
rame e di metalli ferrosi e non ferrosi non
si applica la disciplina di cui all’articolo
266, comma 5 ».

Tale ultima disposizione ha generato
preoccupazione nei soggetti che effettuano
la raccolta ed il trasporto dei rifiuti di
materiali ferrosi e non ferrosi, ivi com-
prese le associazioni di volontariato che
organizzano sul territorio comunale rac-
colte di rifiuti riciclabili.

Sull’argomento, le criticità evidenziate
dagli operatori riguardano in particolare
la previsione del predetto articolo 212
secondo cui, per l’esercizio delle attività di
gestione dei rifiuti, ivi compresa l’attività
di raccolta e trasporto, è previsto l’obbligo
di iscrizione alla sezione regionale del-
l’Albo gestori ambientali e la prestazione,
se dovuta, di idonea garanzia finanziaria;

la previsione dell’articolo 189 del decreto
legislativo n. 152 del 2006 secondo cui la
quantità e le caratteristiche qualitative dei
rifiuti oggetto delle predetta attività sono
comunicate al Catasto dei rifiuti; infine, le
previsioni degli articoli 190 e 193 secondo
cui le imprese che effettuano le attività di
raccolta e trasporto rifiuti sono obbligate
alla compilazione e alla tenuta dei registri
di carico e scarico e del formulario di
identificazione.

Al riguardo, il Ministero, tenendo conto
della specificità di tali attività svolte da
piccoli operatori, inclusi quelli che svolgono
attività di volontariato, intende trovare so-
luzioni volte a semplificare la disciplina.

Sul punto si fa presente che nel disegno
di legge cosiddetto « concorrenza », ora
all’esame dell’Aula del Senato, è stato
approvato un emendamento attraverso il
quale, con decreto del Ministro dell’am-
biente e della tutela del territorio e del
mare, sono definite le modalità semplifi-
cate relative agli adempimenti per l’eser-
cizio delle attività di raccolta e trasporto
dei rifiuti di metalli ferrosi e non ferrosi.
Inoltre, l’Albo nazionale gestori ambientali
sarà chiamato ad individuare le modalità
semplificate d’iscrizione per l’esercizio del-
l’attività di raccolta e trasporto dei rifiuti
di metalli ferrosi e non ferrosi, nonché i
quantitativi annui massimi raccolti e tra-
sportati per poter usufruire dell’iscrizione
con modalità semplificate.

Il Ministero, si riserva comunque, lad-
dove necessario in relazione ai tempi par-
lamentari di approvazione del citato dise-
gno di legge, di farsi eventualmente pro-
motore di altre iniziative al fine di pre-
vedere misure di semplificazione
procedimentale.
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INDAGINE CONOSCITIVA

Mercoledì 15 febbraio 2017. — Presi-
denza del presidente Gianpiero D’ALIA.

La seduta comincia alle 8.

Nell’ambito dell’esame della relazione all’Assemblea

sulle forme di raccordo tra lo Stato e le autonomie

territoriali e sull’attuazione degli Statuti speciali.

Audizione dei professori Antonio D’Atena e Massimo

Luciani.

(Svolgimento e conclusione).

Gianpiero D’ALIA, presidente, propone
che la pubblicità dei lavori sia assicurata
anche mediante impianti audiovisivi a cir-
cuito chiuso. Non essendovi obiezioni, ne
dispone l’attivazione.

Introduce, quindi, l’audizione.

Antonio D’ATENA, professore emerito
di diritto costituzionale presso l’Università
degli studi di Roma « Tor Vergata », e

Massimo LUCIANI, professore ordinario di
diritto costituzionale presso l’Università de-
gli studi di Roma « La Sapienza », svolgono
una relazione sui temi oggetto dell’audi-
zione.

Gianpiero D’ALIA, presidente, ringrazia
i professori D’Atena e Luciani per il loro
intervento.

Dichiara quindi conclusa l’audizione.

La seduta termina alle 8.40.

N.B.: Il resoconto stenografico della se-
duta è pubblicato in un fascicolo a parte.

AVVERTENZA

Il seguente punto all’ordine del giorno
non è stato trattato:

UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO

DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI

Mercoledì 15 febbraio 2017 — 21 — Commissione bicamerale



COMMISSIONE PARLAMENTARE
DI INCHIESTA

sul fenomeno delle mafie
e sulle altre associazioni criminali, anche straniere
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UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO

DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI

Mercoledì 15 febbraio 2017. — Presi-
denza della presidente Rosy BINDI.

L’ufficio di presidenza, integrato dai
rappresentanti dei gruppi, si è riunito
dalle 13.30 alle 14.25.

COMMISSIONE PLENARIA

Mercoledì 15 febbraio 2017. — Presi-
denza della presidente Rosy BINDI.

La seduta comincia alle 14.30.

Trasmissione di atti all’autorità giudiziaria.

Rosy BINDI, presidente, comunica che è
pervenuta una richiesta di trasmissione di
atti da parte dell’autorità giudiziaria. Pro-
pone pertanto che la Commissione si ri-
unisca in seduta segreta.

(La Commissione concorda. I lavori
proseguono in seduta segreta indi ripren-
dono in seduta pubblica).

Rosy BINDI, presidente, propone che i
documenti siano inviati in copia all’Auto-
rità richiedente mantenendone le classifi-
che di segretezza, ove apposte.

La Commissione concorda.

Comunicazioni della Presidente.

Rosy BINDI, presidente, comunica che
l’Ufficio di Presidenza, integrato dai rap-
presentanti dei Gruppi, testé riunitosi, ha
convenuto sull’opportunità che l’articolo 4
del regolamento interno per il funziona-
mento dei Comitati sia interpretato nel
senso che, per la validità delle sedute dei
Comitati, i due componenti devono essere
appartenenti a gruppi parlamentari di-
versi.

Comunica inoltre che l’Ufficio di Pre-
sidenza integrato dai rappresentanti dei
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Gruppi, ai sensi dell’articolo 24 del rego-
lamento interno, ha convenuto sull’oppor-
tunità di proseguire gli incarichi di colla-
borazione in essere, ad eccezione di quelli
per cui si sono conclusi i lavori del Co-
mitato di riferimento, e che la Commis-
sione si avvalga della collaborazione a
tempo parziale e a titolo gratuito del
dottor Vincenzo Scognamiglio e del dottor
Paolo Rappuoli.

Comunica infine di aver adottato ulte-
riori misure organizzative in tema di con-
sultazione e conservazione dei documenti
d’archivio.

(Così rimane stabilito)

Audizione dell’amministratore unico di Riscossione

Sicilia S.p.A, Antonio Fiumefreddo.

(Svolgimento e conclusione).

Rosy BINDI, presidente, propone che la
pubblicità dei lavori sia assicurata anche
mediante l’attivazione dell’impianto audio-
visivo a circuito chiuso. Non essendovi
obiezioni, ne dispone l’attivazione.

(La Commissione concorda).

Rosy BINDI, presidente, introduce
quindi l’audizione dell’Amministratore
unico di Riscossione Sicilia S.p.A., Antonio
Fiumefreddo.

L’audizione ha ad oggetto il rischio di
infiltrazioni mafiose nel settore della ri-
scossione dei tributi in Sicilia.

Antonio FIUMEFREDDO, Amministra-
tore unico di Riscossione Sicilia S.p.A.,
svolge una relazione sui temi oggetto del-
l’audizione.

Rosy BINDI, presidente, propone che la
Commissione si riunisca in seduta segreta.

(La Commissione concorda. I lavori
proseguono in seduta segreta indi ripren-
dono in seduta pubblica).

Rosy BINDI, presidente, ringrazia l’av-
vocato Fiumefreddo per il contributo for-
nito e dichiara conclusa l’audizione.

La seduta termina alle 16.30.

N.B.: Il resoconto stenografico della se-
duta della Commissione è pubblicato in un
fascicolo a parte.
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COMITATO PARLAMENTARE

per la sicurezza della Repubblica

S O M M A R I O

Esame, ai sensi dell’articolo 32, comma 1, della legge 3 agosto 2007, n. 124, di uno schema
di regolamento . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 24

Mercoledì 15 febbraio 2017. – Presi-
denza del presidente STUCCHI.

La seduta comincia alle 15.30.

Esame, ai sensi dell’articolo 32, comma 1, della legge 3

agosto 2007, n. 124, di uno schema di regolamento.

La relatrice, onorevole VILLECCO CA-
LIPARI (PD), illustra lo schema di rego-
lamento all’ordine del giorno.

Intervengono il presidente STUCCHI
(LN-Aut), i senatori CASSON (PD), CRIMI
(M5S), Giuseppe ESPOSITO (AP (Ncd-
CpE)) e MARTON (M5S) e il deputato
TOFALO (M5S).

Il seguito dell’esame è rinviato ad altra
seduta.

La seduta termina alle 16.30.
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COMITATO PARLAMENTARE
di controllo sull’attuazione dell’Accordo di Schengen, di vigilanza
sull’attività di Europol, di controllo e vigilanza in materia

di immigrazione

S O M M A R I O

INDAGINE CONOSCITIVA:

Gestione del fenomeno migratorio nell’area Schengen, con particolare riferimento alle politiche
dei Paesi aderenti relative al controllo delle frontiere esterne e dei confini interni.

Audizione del Ministro dell’interno, senatore Marco Minniti (Svolgimento e conclusione) . . 25

INDAGINE CONOSCITIVA

Mercoledì 15 febbraio 2017. — Presi-
denza della presidente Laura RAVETTO. —
Interviene il Ministro dell’interno, senatore
Marco Minniti.

La seduta comincia alle 8.30.

Gestione del fenomeno migratorio nell’area Schen-

gen, con particolare riferimento alle politiche dei

Paesi aderenti relative al controllo delle frontiere

esterne e dei confini interni.

Audizione del Ministro dell’interno, senatore Marco

Minniti.

(Svolgimento e conclusione).

Laura RAVETTO, presidente, avverte
che la pubblicità dei lavori della seduta
odierna sarà assicurata mediante la tra-
smissione diretta sulla web-tv della Ca-
mera dei deputati.

Introduce, quindi, i temi oggetto dell’au-
dizione del Ministro dell’interno, senatore
Marco Minniti.

Il ministro Marco MINNITI interviene
sui temi oggetto dell’audizione.

Intervengono, quindi, per porre do-
mande e formulare osservazioni, i senatori
Marco FILIPPI (PD), Riccardo CONTI (ALA-
SCCLP), Paolo ARRIGONI (LNA), Riccardo
MAZZONI (AL-A) e Luis Alberto OREL-
LANA (PLA-PSI-MAIA), il deputato Luca
FRUSONE (M5S), le senatrici Nadia GI-
NETTI (PD) e Laura FASIOLO (PD), la depu-
tata Maria Chiara GADDA (PD) e i deputati
Antonio DISTASO (MISTO-Conservatori e
Riformisti) e Giorgio BRANDOLIN (PD).

Laura RAVETTO, presidente, in conside-
razione del limitato tempo a disposizione,
chiede al ministro Minniti la disponibilità a
fornire tempestivamente risposte scritte,
che saranno acquisite agli atti del Comitato.

Il ministro Marco MINNITI conferma
la sua disponibilità in tal senso.

Laura RAVETTO, presidente, nessun al-
tro chiedendo di intervenire, dopo aver
ringraziato il ministro Minniti, dichiara
conclusa l’audizione.

La seduta termina alle 10.05.

N.B.: Il resoconto stenografico della se-
duta è pubblicato in un fascicolo a parte.

Mercoledì 15 febbraio 2017 — 25 — Comitato parlamentare



COMMISSIONE PARLAMENTARE

di inchiesta sui fenomeni della contraffazione,
della pirateria in campo commerciale e del commercio abusivo

S O M M A R I O

Sulla pubblicità dei lavori . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 26

Audizioni in materia di contrasto della contraffazione nel settore farmaceutico.

Audizione del professor Andrea Di Nicola, dell’Università di Trento (Svolgimento e conclu-
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Mercoledì 15 febbraio 2017. – Presi-
denza del presidente Mario CATANIA.

La seduta comincia alle 14.10.

Sulla pubblicità dei lavori.

Mario CATANIA, presidente, propone
che la pubblicità dei lavori sia assicurata
anche mediante impianti audiovisivi a cir-
cuito chiuso. Non essendovi obiezioni, ne
dispone l’attivazione.

Audizioni in materia di contrasto della contraffa-

zione nel settore farmaceutico.

Audizione del professor Andrea Di Nicola, dell’Uni-

versità di Trento.

(Svolgimento e conclusione).

Mario CATANIA, presidente, introduce
l’audizione all’ordine del giorno.

Andrea DI NICOLA, professore del-
l’Università di Trento, svolge una relazione
sui temi oggetto dell’audizione.

Intervengono per porre quesiti e for-
mulare osservazioni Mario CATANIA,
presidente e la deputata Susanna CENNI
(PD).

Andrea DI NICOLA, professore dell’U-
niversità di Trento, risponde ai quesiti
posti.

Mario CATANIA, presidente, nel ringra-
ziare il professor Di Nicola, dichiara con-
clusa l’audizione.

La seduta termina alle 15.50.

N.B.: Il resoconto stenografico della se-
duta è pubblicato in un fascicolo a parte.

UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO

DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI

L’ufficio di presidenza si è riunito dalle
14.50 alle 14.55.

AVVERTENZA

Il seguente punto all’ordine del giorno
non è stato svolto.

Seguito dell’esame della proposta di rela-
zione sul fenomeno della contraffazione sul

web (relatore on. Baruffi).
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COMMISSIONE PARLAMENTARE

di inchiesta sul rapimento e sulla morte di Aldo Moro

S O M M A R I O

UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI . . . . . . . . . . . 27

COMMISSIONE PLENARIA:

Comunicazioni del Presidente . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 27
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UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO

DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI

Mercoledì 15 febbraio 2017. – Presi-
denza del presidente Giuseppe FIORONI.

L’ufficio di presidenza, integrato dai
rappresentanti dei gruppi, si è riunito
dalle 13.40 alle 13.50.

COMMISSIONE PLENARIA

Mercoledì 15 febbraio 2017.

La seduta comincia alle 13.50.

Comunicazioni del Presidente.

Giuseppe FIORONI, presidente, comu-
nica che, nel corso della riunione odierna,
l’ufficio di presidenza, integrato dai rap-
presentanti dei gruppi, ha convenuto di:

incaricare il dottor Donadio di com-
piere un approfondimento in relazione
alla proposta operativa del deputato
Grassi riguardante le dichiarazioni di An-
tonio Buttazzo e Cinzia De Andreis;

incaricare il colonnello Pinnelli di
compiere gli accertamenti, sulla vicenda
dei due motociclisti stranieri segnalati
presso l’ospedale psichiatrico di Ancona
nella settimana successiva alla strage di via
Fani. Cessa l’incarico già conferito in tema
al dottor Siddi;

incaricare la dottoressa Tintisona di
acquisire, anche tramite le competenti
strutture della Polizia di Stato, documen-
tazione relativa alle persone incontrate da
Licio Gelli durante il sequestro Moro;

incaricare il generale Scriccia, il co-
lonnello Pinnelli, il capitano Di Prete e il
maresciallo Cicalese a svolgere gli appro-
fondimenti già deliberati relativi al filone
di indagine su Toni Chichiarelli e sul falso
comunicato del Lago della Duchessa;

avviare una revisione delle deleghe
conferite, allo scopo di garantire una ra-
zionalizzazione delle attività di indagine.
Cessano la delega conferita al dottor Sal-
vini, al dottor Donadio e al colonnello
Pinnelli di acquisire sommarie informa-
zioni da Raimondo Etro e la delega con-
ferita al colonnello Pinnelli in relazione
alla mitraglietta « Skorpion » utilizzata per
uccidere Moro.
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Comunica inoltre che:

il 10 febbraio 2017 il dottor D’Ovidio
e la dottoressa Tintisona hanno depositato
il verbale, riservato, di sommarie informa-
zioni testimoniali rese da Rita Porena;

il 13 febbraio 2017 il dottor Allegrini
ha trasmesso una nota, riservata, sulla
documentazione di interesse dell’inchiesta
contenuta nel Fondo Andreotti, conservato
presso l’Istituto Sturzo;

nella stessa data il colonnello Pinnelli
ha depositato una raccolta, riservata, di
documentazione dell’Arma dei carabinieri
relativa alla vicenda dell’ignoto individuo
che incontrò il senatore Acquaviva dopo la
morte di Moro, asserendo in essere in
possesso di foto di Moro realizzate du-
rante il sequestro;

il 15 febbraio 2017 il generale Scric-
cia ha depositato un documento, riservato,
contenente un’integrazione alle sommarie
informazioni rese dal generale Inzerilli, e
una nota, riservata, relativa ai traffici di
armi tra Svizzera e Italia;

nella stessa data l’onorevole Grassi
ha depositato una proposta operativa, di
libera consultazione, relativa alle dichia-
razioni a suo tempo rese da due testimoni
della strage di via Fani, Antonio Buttazzo
e Cinzia De Andreis;

nella stessa data i senatori Lucidi,
Mangili, Montevecchi e Morra hanno tra-
smesso una proposta operativa, riservata,
relativa all’acquisizione di documenta-

zione di polizia relativa alle persone in-
contrate da Licio Gelli durante il seque-
stro Moro.

Audizione di Luigi Ferlicchia.

(Svolgimento e conclusione).

Giuseppe FIORONI, presidente, pro-
pone che la pubblicità dei lavori sia assi-
curata anche mediante l’attivazione del-
l’impianto audiovisivo a circuito chiuso.
Non essendovi obiezioni, ne dispone l’at-
tivazione. Introduce quindi le tematiche
oggetto dell’audizione.

Luigi FERLICCHIA svolge una rela-
zione sulle tematiche oggetto dell’audi-
zione.

Intervengono con quesiti e osservazioni
Giuseppe FIORONI, presidente, nonché il
senatore Federico FORNARO (PD), il de-
putato Gero GRASSI (PD) e i senatori
Massimo CERVELLINI (Misto-SI-SEL) e
Paolo CORSINI (PD) ai quali risponde
Luigi FERLICCHIA.

Giuseppe FIORONI, presidente, ringra-
zia Luigi Ferlicchia e dichiara conclusa
l’audizione.

La seduta termina alle 15.

N.B.: Il resoconto stenografico della se-
duta della Commissione è pubblicato in un
fascicolo a parte.
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COMMISSIONE PARLAMENTARE

di inchiesta sul sistema di accoglienza, di identificazione ed
espulsione, nonché sulle condizioni di trattenimento dei mi-

granti e sulle risorse pubbliche impegnate

S O M M A R I O

UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI . . . . . . . . . . . 29

UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO

DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI

Mercoledì 15 febbraio 2017.

L’ufficio di presidenza si è riunito dalle
10,05 alle 10,55.
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COMMISSIONE PARLAMENTARE

di inchiesta sui casi di morte e di gravi malattie che hanno
colpito il personale italiano impiegato in missioni militari
all’estero, nei poligoni di tiro e nei siti di deposito di munizioni,
in relazione all’esposizione a particolari fattori chimici, tossici
e radiologici dal possibile effetto patogeno e da somministra-
zione di vaccini, con particolare attenzione agli effetti dell’u-
tilizzo di proiettili all’uranio impoverito e della dispersione
nell’ambiente di nanoparticelle di minerali pesanti prodotte
dalle esplosioni di materiale bellico e a eventuali interazioni

S O M M A R I O

COMMISSIONE PLENARIA:

Esame testimoniale del Direttore dell’Osservatorio epidemiologico del Ministero della Difesa,
Col. Claudio De Angelis (Svolgimento e rinvio) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 30

COMMISSIONE PLENARIA:

Esame testimoniale del Capo della Direzione di sanità dell’Arma dei Carabinieri, Gen. div.
Vito Ferrara (Svolgimento e conclusione) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 31

COMMISSIONE PLENARIA

Mercoledì 15 febbraio 2017. – Presi-
denza del presidente Gian Piero SCANU.

La seduta comincia alle 8.35.

Esame testimoniale del Direttore dell’Osservatorio

epidemiologico del Ministero della Difesa, Col.

Claudio De Angelis.

(Svolgimento e rinvio).

Gian Piero SCANU, presidente, ricorda
preliminarmente che il Colonnello De An-
gelis, Direttore dell’Osservatorio epidemio-
logico del Ministero della difesa, è già stato
audito dalla Commissione in forma libera
il 7 aprile 2016.

Per quanto concerne la seduta odierna,
avverte invece che la Commissione, in

adempimento dei propri compiti, come
fissati dall’articolo 1 della delibera della
Camera dei deputati istitutiva della Com-
missione, del 30 giugno 2015, ha deliberato
di procedere, ai sensi degli articoli 13,
comma 1, e 15, commi 1 e 2, del proprio
regolamento interno, all’audizione del Co-
lonnello Claudio De Angelis in qualità di
persona informata dei fatti ai fini dello
svolgimento dell’inchiesta, nell’ambito de-
gli approfondimenti volti a valutare l’esi-
stenza di un rischio lavorativo a carico del
personale civile e militare impiegato nei
poligoni militari.

In particolare, per consentire alla Com-
missione di valutare l’applicabilità delle
garanzie che per disposizioni regolamen-
tari e per prassi costante vengono ricono-
sciute ai soggetti indagati che compaiono
in audizione, prega il testimone di voler
preliminarmente confermare che non gli
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risulti di essere sottoposto ad indagini in
procedimenti connessi all’oggetto dell’in-
chiesta parlamentare.

Avuta conferma di ciò, rivolge al Co-
lonnello De Angelis una serie di quesiti,
avvertendo che, ove necessario, la seduta
potrà proseguire in forma segreta.

Claudio DE ANGELIS, Direttore dell’Os-
servatorio epidemiologico del Ministero
della Difesa, risponde ai quesiti posti.

Intervengono per porre ulteriori quesiti
i deputati Donatella DURANTI (SI-SEL),
Maria Chiara CARROZZA (PD), Ivan CA-
TALANO (CI), Paola BOLDRINI (PD), Ma-
ria AMATO (PD), Giulia GRILLO (M5S),
Paolo COVA (PD), Roberto CAPELLI (DeS-
CD) e Mauro PILI (MISTO).

Claudio DE ANGELIS, Direttore dell’Os-
servatorio epidemiologico del Ministero della
Difesa, risponde agli ulteriori quesiti posti.

Gian Piero SCANU, presidente, ringra-
zia il Colonnello De Angelis per il contri-
buto fornito ai lavori della Commissione e,
al fine di valutare l’approfondimento di
alcuni degli argomenti trattati, rinvia il
seguito dell’esame testimoniale ad una ul-
teriore seduta.

La seduta termina alle 9.55.

COMMISSIONE PLENARIA

Mercoledì 15 febbraio 2017. – Presi-
denza del presidente Gian Piero SCANU.

La seduta comincia alle 14.35.

Esame testimoniale del Capo della Direzione di

sanità dell’Arma dei Carabinieri, Gen. div. Vito

Ferrara.

(Svolgimento e conclusione).

Gian Piero SCANU, presidente, avverte
che la Commissione, in adempimento dei
propri compiti, come fissati dall’articolo 1

della delibera della Camera dei deputati
istitutiva della Commissione, del 30 giugno
2015, ha deliberato di procedere, ai sensi
degli articoli 13, comma 1, e 15, commi 1
e 2, del proprio regolamento interno, al-
l’esame testimoniale del Capo della Dire-
zione di sanità dell’Arma dei Carabinieri,
Gen. div. Vito Ferrara, in qualità di per-
sona informata dei fatti ai fini dello svol-
gimento dell’inchiesta, nell’ambito degli
approfondimenti sul possibile rischio la-
vorativo a carico del personale civile e
militare impiegato nei poligoni militari.

Per consentire alla Commissione di valu-
tare l’applicabilità delle garanzie che per di-
sposizioni regolamentari e per prassi co-
stante vengono riconosciute ai soggetti inda-
gati che compaiono in audizione, prega il
testimone di voler preliminarmente confer-
mare che non gli risulti di essere sottoposto
ad indagini in procedimenti connessi all’og-
getto dell’inchiesta parlamentare.

Avuta conferma di ciò, rivolge al
Gen. Div. Ferrara una serie di quesiti,
avvertendo che, ove necessario, la seduta
potrà proseguire in forma segreta.

Vito FERRARA, Capo della Direzione di
sanità dell’Arma dei Carabinieri, risponde
ai quesiti posti.

Intervengono per porre ulteriori quesiti
i deputati Ivan CATALANO (CI), Paolo
COVA (PD) e Maria Chiara CARROZZA
(PD).

Vito FERRARA, Capo della Direzione di
sanità dell’Arma dei Carabinieri, risponde
ai quesiti posti e fornisce ulteriori preci-
sazioni.

Gian Piero SCANU, presidente, ringra-
zia il Gen. Div. Ferrara, per il contributo
fornito ai lavori della Commissione e di-
chiara conclusa la seduta.

La seduta termina alle 15.30.

N.B.: Il resoconto stenografico della se-
duta è pubblicato in un fascicolo a parte.
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COMMISSIONE PLENARIA

AUDIZIONI

Mercoledì 15 febbraio 2017. – Presi-
denza del presidente Paolo COPPOLA.

La seduta comincia alle 14.15.

Sulla pubblicità dei lavori.

Paolo COPPOLA, presidente, avverte che
la pubblicità dei lavori della seduta odierna
sarà assicurata anche mediante l’attiva-
zione di impianti audiovisivi a circuito
chiuso, la trasmissione diretta sulla web-tv
e, successivamente, sul canale satellitare
della Camera dei deputati. Non essendovi
obiezioni, ne dispone l’attivazione.

Audizione del Commissario straordinario del Governo

per l’attuazione dell’agenda digitale, Diego Piacentini.

(Svolgimento e conclusione).

Paolo COPPOLA, presidente, dopo brevi
considerazioni preliminari, introduce l’au-
dizione del Commissario straordinario del
Governo per l’attuazione dell’agenda digi-
tale, Diego Piacentini, accompagnato da
Guido Scorza, responsabile per l’area af-
fari regolamentari nazionali ed europei del
Team per la trasformazione digitale, che
ringrazia della presenza.

Diego PIACENTINI, Commissario stra-
ordinario del Governo per l’attuazione del-
l’agenda digitale, svolge una relazione.

Intervengono per porre quesiti e for-
mulare osservazioni i deputati Diego DE
LORENZIS (M5S), Federico D’INCÀ
(M5S), Carlo DELL’ARINGA (PD), Vin-
cenza BRUNO BOSSIO (PD), Sergio BOC-
CADUTRI (PD), Gian Mario FRAGOMELI
(PD) e Paolo COPPOLA, presidente.

Diego PIACENTINI, Commissario stra-
ordinario del Governo per l’attuazione del-
l’agenda digitale, risponde ai quesiti posti e
fornisce ulteriori precisazioni.
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Paolo COPPOLA, presidente, preso atto
che la Commissione concorda, dispone che
l’audizione prosegua in seduta segreta.

(I lavori proseguono in seduta segreta,
indi riprendono in seduta pubblica).

Paolo COPPOLA, presidente, ringrazia
gli intervenuti per il contributo fornito e
dichiara conclusa l’audizione.

Comunicazioni del Presidente.

Paolo COPPOLA, presidente, comunica
che, in aggiunta a quelli già comunicati
precedentemente, la Commissione ha ri-
cevuto alcuni documenti che, a norma
dell’articolo 1 della Deliberazione sul re-
gime di divulgazione degli atti e dei docu-
menti, saranno pubblicati sul sito web
della Commissione: le Linee guida del

Programma nazionale per la cultura, la
formazione e le competenze digitali, tra-
smesse da Agostino Ragosa, e le slide
relative all’audizione odierna di Diego Pia-
centini.

Il Presidente ricorda che i lavori della
Commissione, come già concordato dal-
l’Ufficio di presidenza della scorsa setti-
mana, proseguiranno con una seduta de-
dicata all’analisi dei risultati intermedi
dell’inchiesta.

Accogliendo infine la richiesta del-
l’on. Boccadutri, propone lo svolgimento
di un’audizione di Sogei.

La Commissione concorda.

La seduta termina alle 16.20.

N.B.: Il resoconto stenografico della se-
duta della Commissione è pubblicato in un
fascicolo a parte.
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